

pemberdayaan telah terdapat arti merawat, mendidik, memperhatikan, memberikan kasih sayang dengan baik dan menganggapnya sebagai saudara sendiri tanpa membedakannya dengan yang lain. Pemberdayaan anak yatim dalam hal ini tidak hanya memberdayakan diri anak yatim saja akan tetapi juga termasuk memberdayakan harta peninggalan orang tuanya jika memang ada, untuk nantinya dapat dipergunakan ketika anak tersebut telah mencapai usia dewasa.

C. Hak- Hak Anak Yatim Dalam Al-Qur'an

Manusia adalah jagad kecil, suatu “mikro kosmos”, yang menjadi cermin dari jagad besar, “makro kosmos”, yang meliputi seluruh alam semesta. Manusia adalah puncak ciptaan Tuhan, yang dikirim ke bumi untuk menjadi khalifah atau wakil-Nya. Oleh karena itu setiap perbuatan yang membawa perbaikan manusia, oleh sesama manusia sendiri, mempunyai nilai kebaikan dan keluhuran kosmis, menjangkau batas-batas jagad raya, menyimpan makna kebenaran dan kebaikan universal, suatu nilai yang berdimensi kemesraan seluruh alam. Dan karena manusia itu terdiri dari individu-individu atau kenyataan-kenyataan perorangan yang tidak terbagi-bagi, maka masing-masing perorangan itu menjadi “instansi” pertanggung jawaban terakhir dan mutlak dalam pengadilan Hadirat Illahi di akhirat nanti.

Masing-masing perorangan itu pulalah yang akhirnya dituntut untuk menampilkan diri sebagai makhluk moral yang bertanggung jawab, yang akan memikul segala amal perbuatannya tanpa kemungkinan mendelegasikannya kepada pribadi yang lain. Karena itu, nilai seorang pribadi adalah sama dengan

kemiskinan, yaitu kemiskinan yang alamiah, yang kultural dan yang struktural. Kemiskinan alamiah dapat terjadi dimana saja, di masyarakat maju atau miskin. Kemiskinan kultural merupakan pilihan perorangan atau masyarakat yang bersangkutan yang disebabkan oleh budayanya. Kemiskinan yang diakibatkan oleh kebijaksanaan dalam pembangunan adalah kemiskinan structural.¹¹

Peranan sosial agama harus dilihat terutama sebagai suatu yang mempersatukan. Dalam pengertian harfiahnya, agama menciptakan suatu ikatan bersama, baik di antara anggota-anggota beberapa masyarakat maupun dalam kewajiban-kewajiban sosial yang membantu mempersatukan mereka. Karena nilai-nilai yang mendasari sistem-sistem kewajiban sosial yang didukung bersama oleh kelompok-kelompok keagamaan, maka agama menjamin adanya persetujuan bersama dalam masyarakat. Agama juga cenderung melestarikan nilai-nilai sosial.

Fakta yang menunjukkan bahwa nilai-nilai keagamaan itu sakral berarti bahwa nilai-nilai keagamaan tersebut tidak mudah diubah karena adanya perubahan-perubahan dalam konsepsi-konsepsi kegunaan dan kesenangan duniawi.¹²

Akhirnya dapat diketahui bahwa, agama-agama dan nilai-nilai keagamaan tidak mempengaruhi masyarakat sebagai kekuatan-kekuatan dari luar semata-mata yang menanamkan pengaruhnya terhadap umat manusia dari luar. Nilai-nilai keagamaan memainkan peranan dalam masyarakat hanya

¹¹ Sri Bintang Pamungkas. *Kemiskinan dan Kesenjangan di Indonesia, Suatu Evaluasi Atas Kebijakan Pembangunan Pemerintah*, dalam buku, *Kemiskinan dan Kesenjangan di Indonesia*. (ed), (Yogyakarta : Aditya Media, 1999), Cet. II., Januari, 51.

¹² Elizabeth K. Nottingham. *Agama dan Masyarakat, Suatu Pengantar Sosiologi Agama*. (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1993), Cet. IV., Oktober, 42.

Yang seperlima untuk Allah dan Rasul itu, oleh Rasul akan dibagi-bagikan pula kepada keluarga-keluarga beliau sendiri yang terdekat, dan kepada anak yatim dan orang-orang miskin dan orang-orang yang di dalam perjalanan bagi membantu belanjanya dalam perjalanan itu.

Hendaklah kamu jalankan dengan betul, jangan menyimpang kepada yang lain, sebab itu adalah peraturan dari Allah yang wajib kamu percayai dan kamu jalankan. Peraturan ini diturunkan di dalam Al-Quran itu mula diturunkan ialah pada Hari Pembedaan. Hari Pembedaan telah terjadi di atas Jabal Nur pada 17 hari bulan Ramadhan tahun yang ke 41 dari usia Rasulullah.

Sebab itu dapat kita simpulkan, bahwasanya menurut ajaran Al-Qur'an, Rasul boleh mengambil dari harta rampasan perang yang seperlima buat pembelanjaan beliau dan keluarga ala kadarnya, namun cara membelanjakannya pada orang yang datang di belakang beliau, bergantunglah pada teguhnya jiwa penguasaa di dalam memegang Sunnah Rasul, atau karena pengaruh perkembangan tamaddun, sehingga kadang-kadang menyeleweng menjadi feodalisme.

Di dalam ayat ini kita melihat apa yang ditafsirkan oleh Imam Syafi'i dan Imam Malik, bahwa seperlima dari harta rampasan itu dapat dipergunakan sebagian untuk memperbaiki jambatan, masjid dan persiapan perang. Dalam satu keterangan dari Ibnu Abbas pun diterangkan bagian yang untuk Rasul itu berkali-kali digunakan untuk membeli pelengkapan persenjataan. Sebab itu, maka Imam Abu Hanifah

Anak-anak yatim adalah saudara seagama, makna persaudaraan adalah dengan bergabung dalam kehidupan, dengan demikian akan membawa maslahat yang lebih besar bagi anak-anak yatim, bukan sebaliknya. Dengan pergaulan yang dilandasi oleh sikap saling memaafkan tanpa adanya keinginan saling menguasai dan berjalan menuju kepada kebaikan bersama sehingga anak yatim yang berada dalam asuhannya akan merasakan sebagai saudara kecil yang dipelihara dan diarahkan untuk menuju pada kemaslahatan umat.

Dalam ayat ini, Allah juga memperingatkan kepada para pengasuh anak yatim bahwa Allah SWT Maha mengetahui apa yang ada dalam hati mereka, dengan maksud agar supaya mereka selalu mawas diri pada setiap langkahnya dalam mengemban amanat berupa anak yatim. Dan supaya mereka selalu ingat kepada balasan yang akan diterima atas amal perbuatannya sehingga tidak akan tergalincir dan dijauhkan dari hal-hal yang berbau *syubhat*, dikarenakan ketamakan sering menggoda hati seseorang untuk menguasai harta anak yatim sebagaimana keinginan untuk menguasai harta saudaranya yang lemah. Dalam hal ini, tidak ada unsur luar yang mampu mencegahnya, kecuali rasa takwa yang ada pada dirinya dan menyadari bahwa dirinya selalu berada dalam pengawasan Allah baik dalam keadaan sendirian ataupun dengan orang banyak.

2. Surat an Nisa' ayat 6

a. Aspek eksternal manusia yang akan di didik, dengan kata lain adanya hal-hal atau ide-ide yang ingin disampaikan kepada orang lain, agar dengan menyampaikan itu mereka berubah menjadi tahu yang sebelumnya tidak tahu. Misi berupa ide yang disampaikan pada orang lain atau masyarakat itu adalah misi untuk kemaslahatan dirinya sendiri dan kemaslahatan masyarakat. Dalam hal ini, pendidikan berarti pewarisan budaya.

b. Aspek internal manusia yang akan di didik. Manusia adalah alam kecil (mikrokosmos) yang penuh dengan kekayaan yang harus digali dan digarap untuk mengeluarkan kekayaan tersebut. Dalam dirinya tersimpan potensi yang bila di eksploitasi dengan cermat, niscaya ia merupakan kekayaan yang bukan saja pada dirinya, tetapi juga bagi masyarakat. Intelegensi, kreativitas, kepribadian dan potensi lain yang dimiliki manusia harus dikembangkan sehingga dalam hal ini, pendidikan berarti pengembangan potensi.

Demikian juga pendidikan pada anak yatim termasuk perkara yang wajib mendapat perhatian khusus dari para pemikir dan ulil amri dalam umat. Memperhatikan mereka berarti menutup pintu kejahatan dan memuliakan serta menghormati umat. Dari pendidikan diharapkan anak yatim tidak menjadi unsur merusakkan atau kesengsaraan dalam umat, dengan menularkan benih-benih merusakkan akhlak yang tidak terurus dan tidak terdidik mereka kedalam pergaulan dengan umat lainnya.

Akhlak dalam Islam menempati posisi yang sangat esensial, karena kesempurnaan iman seorang muslim ditentukan oleh kualitas akhlaknya.

